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Assistante sociale

Depuis le 1er août 2022 nous avons sur la commune une nouvelle assistante sociale du 
conseil départemental. 
Il s’ agit de Catherine Moratille.  Si vous souhaitez prendre rdv avec elle, son téléphone 
est le  05 55 93 73 17.
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Mairie
Tel : 05 55 26 60 16
mairiedenaves@gmail.com
www.naves19.fr   
Facebook/naves19

Horaires d’ouverture
Lundi – mercredi - jeudi : 
de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h
Mardi 8h30 à 12h / mardi de 14h à 
17h, uniquement sur rdv, 
Vendredi 8h30-12h et de 13h30 à 
18h30. Samedi 9h à 12h

Agence postale 
communale
Lundi et jeudi 9h à 12h et de 14h 
à 16h30 ; Mardi et Mercredi 9h à 
12h ; Vendredi 9h à 12h et de 14h 
à 18h ; Samedi de 9h30 à 11h30

Médiathèque
Tel : 05 55 26 14 01
mediathequedenaves@gmail.
com
facebook.com/Médiathèque-de-
Naves
Horaires d’ouverture 
mardi, jeudi et vendredi de 14h 
à 18h ; Mercredi 10h à 12h et de 
14h à 18h ; Samedi de 10h à 12h 
et de 14h à 17h

AGENDA

Déchetterie
La Coutausse 
Téléphone : 05 55 27 86 74
mail : gestiondesdechets@
tulleagglo.fr
Horaires d’ouverture  
lundi au samedi : 9h - 12h et 14h - 
18h. Fermée le mardi

Pour réserver une salle, 
contactez la mairie.
Salle des St-Martial (180 places)
Toute réservation implique 
l’application stricte du protocole 
sanitaire COVID-19.

Du 25 octobre au 3 novembre
Opération broyage

vendredi 11 novembre 
Rando feuilles mortes 

Vendredi 11 novembre
Commération à 11h 

Mardi 22 novembre
Bilan réunions de quartiers 
à 18h

Samedi 3 décembre 
Réunion Publique Atlas Biodiversité 
communale
à 10h30 

Lundi 4 décembre
Commission affaires scolaires 
à 18h

Mardi 6 décembre
Réunion associations 
(échanges, nouvelle salle polyvalente, 
zone des marchés de pays, forum, 
planning des subventions,...) à 18h30

Vendredi 9 décembre 
Concours de belote

Dimanche 18 décembre 
Marché de Noël 

Samedi 10 décembre 
Repas de Noël des Amis de La Vignotte

Samedi 7 janvier
Nav’y Danse stage Bachata 

Permanence des élus en mairie 
Tous les lundis
Michel Merckx, adjoint aux affaires 
scolaires. 

Tous les jeudis, 
Anne-Marie Brunerie, adjointe déléguée 
au suivi des transitions alimentaires, 
énergétiques, à l’économie, aux liaisons 
douces et à l’organisation des services de 
santé

Les samedis de 9h30 à 11h30 
régulièrement : 1 à 2 élus maire / 
adjoints / délégués

Et sur rendez-vous, 
Fabienne Latour-Leyrat, Gérard Capel et 
Geneviève Seignolles
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Chères Navaroises chers Navarois,

Les vagues de chaleurs successives, les 
températures excessives, les feux dévastateurs 
et leurs étendues de fumées que nous venons de 
subir cet été, nous font toucher du doigt les conséquences 
du changement climatique. Nous sommes à l’heure de 
l’anthropocène, pour laquelle nous, les êtres humains, 
sommes devenus la principale force de changement sur 
Terre. Nos activités ont un impact global significatif, voire 
irréversible sur les écosystèmes planétaires. A l’échelle des 
territoires, un dispositif national lancé par l’Office Français 
de Biodiversité permet à des collectivités de se doter d’un 
outil stratégique d’action locale. Candidate heureuse, 
Naves est une des très rares communes corréziennes qui 
bénéficie d’un soutien financier pour réaliser un Atlas de 
Biodiversité Communale (ABC). 
La guerre en Ukraine, outre une situation dramatique 
pour la population, est un détonateur supplémentaire 
perturbant notre quotidien. Les prix flambent dans tous 
les secteurs. L’énergie devient un sujet sensible. Naves, 
depuis 2 ans, diminue drastiquement sa consommation 
énergétique. Tous les luminaires publics s’éteignent de 
23h à 6h30, les plus énergivores sont remplacés. Des 
travaux conséquents de rénovation sont engagés dans 
la salle multi activités du Pré Bourru et dans l’école. Les 
denrées alimentaires subissent une inflation de 12% qui 
nous oblige à réfléchir au prix de la cantine. Conscient 
que les salaires, pour la plupart d’entre nous, n’ont pas 
été revalorisés, nous avons, toutefois, décidé d’une légère 
augmentation du prix du repas, ainsi que la mise en 
place d’une tarification sociale à la cantine, au travers de 
l’opération « cantine à 1€ » permettant aux enfants des 
familles les plus modestes de manger à la cantine.  
Revenons sur les faits marquants de ces derniers mois :  
En juin 2022, grâce à un travail conjoint des élèves de 
troisième du lycée agricole Edgard Pisani et des élèves 
du groupe scolaire Marcel Estrade, l’esplanade où se 
déroulent les festivités estivales a été baptisée “Joséphine 
Baker”. Les élèves des classes de CE2, CM1 et CM2 ont 
choisi parmi quatre femmes remarquables, engagées 
dans la résistance. Le conseil municipal a entériné le 
vote des enfants.  Nous avons également inauguré la 
maison du patrimoine qui accueille désormais au côté 
de l’espace minéralogique du Docteur Puyaubert, les 
objets du dépôt gaulois de Tintignac. Je tiens à remercier 
l’association GAGN, et tout particulièrement son président 
d’avoir permis  à plus de 850 personnes de découvrir ce 
joyau navarois. Je ne peux que vous encourager à faire 
cette visite que les commentaires du président du GAGN 
rendront mémorables. 
Je vous félicite d’être restés mobilisés pour les élections 
législatives de juin, montrant votre attachement à la vie 

démocratique. Vous nous l’avez également 
montré en venant nombreux aux neuf réunions 
de quartier. Vous êtes plus de 500 personnes 
à avoir partagé et échangé sur les différents 
projets que mène la commune. Ces moments 

de convivialité furent rendus possibles grâce aux neuf 
familles qui nous ont accueillis dans leurs granges. 
L’été à Naves est marqué par les festivités : la fête de 
l‘école, le repas du sanglier, la randonnée « la Navaroise », 
la bourse d’échange des minéraux et des fossiles, 
l’exposition ornithologique. Les huit marchés festifs 
des producteurs de pays sont incontestablement une 
animation très appréciée, il n’y a qu’à en juger par le 
nombre de personnes de tous âges qui viennent déguster 
les bons produits de nos agriculteurs, boire un verre, 
danser, manger une crêpe. Je voudrais remercier tous les 
bénévoles des associations qui bien souvent travaillent le 
lendemain, mais ne ménagent pas leurs efforts pour que 
les soirées soient conviviales et festives. 
Depuis que nous avons repris en gestion directe les 
appartements communaux, nous croulons sous les 
demandes, alors que le temps de vacances des logements, 
auparavant, était de plusieurs mois. Dans chaque village, 
des maisons sont inhabitées, nous ne pouvons que vous 
encourager à proposer des biens à la location, la demande 
est importante à Naves. La maison de l’habitat initié 
par Tulle Agglo peut vous aider à la réhabilitation des 
logements.
Le mois de septembre, c’est le mois de la rentrée des 
classes. Nous avons accueilli 178 élèves. L’école a changé 
de directeur pour une directrice, nous lui souhaitons la 
bienvenue ainsi qu’aux trois nouvelles personnes qui 
travaillent à l’école. Un livret du civisme a été offert à 
chaque enfant de CE2, CM1 et CM2 permettant de cultiver 
leur fibre citoyenne, au travers de différents thèmes.
En parcourant ce numéro de Naves infos, vous découvrirez 
les nombreux chantiers que la commune conduit. Je me 
permets de souligner que nous investissons durablement 
pour notre avenir :  investissements matériels avec 
le remplacement de l’épareuse et du tractopelle, 
investissement dans les bâtiments communaux avec la 
mise en accessibilité de l’école vis-à-vis des personnes à 
mobilité réduite et rénovation de la salle multi activités 
du pré bourru. Enfin, nous sommes sollicités par des 
porteurs de projets pour lesquels une révision du PLU sera 
nécessaire, nous vous proposons de nous faire remonter 
vos demandes avant la fin de l’année afin de mutualiser et 
limiter les coûts d’intervention. 
Bonne lecture            

     Hervé Longy 

ÉDITO
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Baptême de l’Esplanade

Avant le baptême de l’esplanade au nom de 
Joséphine Baker, son fils, Brian Bouillon-Ba-
ker a rencontré les élèves de CE2 dans leur 
classe. Il a salué le travail effectué et leur a 
dit que sa mère «aurait été fière et honorée». 
Après un mot du maire, Liliane Chapoux a 
interprété, avec brio, la chanson iconique 
« À nos amours» en présence des enfants 
de l’école. Brian Bouillon-Baker a rappelé 

quelques éléments de la biographie de sa mère que vous pouvez 
lire sur l’un des côtés du panneau. Les élèves étaient fiers de décou-
vrir qu’ils étaient présents sur l’autre face, rappelant l’historique du 
projet pédagogique entre la classe de 3ème du lycée Edgard Pisani et 
les élèves de CE2, CM1 et CM2. A la suite, l’association Rencontres 
et Dédicaces avait organisé une conférence qui s’est terminée par 
une dédicace de son livre « Joséphine Baker, l’universelle». Un exem-
plaire est disponible à la médiathèque.

Coup d’oeil dans le rétro

Concert

Naves a eu le bonheur 
d’accueillir cet été deux 
concerts en son église.
Traditionnellement les 
Concerts du Cloître font 
appel à nous pour orga-
niser un concert à Naves. 
Nous n’avons pas manqué 
à la tradition et avons en-

tendu le quatuor vocal Les Meliades qui ont 
enchanté près de cent passionnés de chant.
À peine remis de cet instant, ce sont les chants  
corses de Xinarca qui ont animé la soirée du 
18 août. Soirée qui a permis à quelques  Nava-
rois de s’inscrire à de futurs stages de chant 
qu’animera Xinarca dès le début de l’année 
prochaine. 
À chaque soirée, nous avons pu profiter du 
son et lumière de notre retable, enfin rétabli, 
opportunément avant la période estivale ! 

Bavardage et gourmandise

Le 21 juin, l’instance de coordination de l’autonomie du 
canton de Naves ainsi que la municipalité de Naves ont 
eu le plaisir d’offrir un repas aux bénévoles de bavar-
dage ainsi qu’ aux personnes visitées.
Ce fut un moment chaleureux de convivialité.

Origami

En début d’été, Naves fut le 
théâtre d’une migration particu-
lière. Une faune en papier a fait 
un passage, le 4 juin, à la mé-
diathèque pour un atelier origami. 
Durant cette animation petits et 
grands ont appris grâce à Géral-
dine de la librairie Chantepages, 
les rudiments du pliage de pa-
piers. Ainsi après avoir plié, déplié 
et replié les participants ont pu réaliser oiseaux, papillons et 
grenouilles et surtout bien s’amuser et ça … « ça n’a pas fait 
un pli » (en fait si plein …mais vous m’avez compris …). À la 
fin de l’activité chacun est reparti avec son chef d’œuvre et 
plein de bonne humeur.
Quelques visiteurs de papiers ont élu domicile à la mé-
diathèque et tiennent ainsi compagnie à Daniel. On dit même 
que certains d’entre eux ont profité d’une fenêtre ouverte, 
pour faire leur nid sur des bureaux de l’autre côté de la rue. 
La bonne nouvelle c’est que même s’ils sont repartis, comme 
il s’agit de migration, ils vont revenir avec leurs petits.
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Coup d’oeil dans le rétro

Journées du Patrimoine

Bien que non inscrits cette année aux 
Journées Européennes du Patrimoine, 
quelques bénévoles ont pris sur eux 
d’assurer des visites du site de Tinti-
gnac et de la maison du patrimoine.
Bien leur en a pris car la fréquenta-
tion, balbutiante la première matinée, 
a confirmé l’attrait du public, tant local 
que voisin ou de passage pour notre ar-
chéologie.
Ce sont quelques trois cents visiteurs 

qui ont arpenté les allées du site, tablette en main. Ils ont admiré les deux 
expositions en la Maison du Patrimoine, expositions minéralogique et de nos 
objets du Trésor de Tintignac, récemment revenus à Naves après un long séjour 
au Musée Jacques Chirac de Sarran.
Forts de ce succès, nous sommes confortés dans notre projet d’extension d’ex-
position d’objets de Tintignac. Tintignac ne se limitant pas au Trésor de 2004 
mais à des découvertes antérieures ou postérieures qui méritent notre atten-
tion.

Madeleine Lacroix

Une nouvelle centenaire 
à Naves. Le 12 août 1922 
est née dans cette même 
commune Marie Made-
leine CERON. Le 16 août 
1945, elle épouse Fer-
nand LACROIX. De leur 
union sont nées deux 
filles Annie et Marie 
Paule. Agricultrice, elle 
avait repris la ferme fa-
miliale avec Fernand, qui, 
parallèlement travaillait 
à la Manu. Très attachée 
à son village, elle ne l’a 
jamais quitté. 
Madeleine nous a quit-
tés deux mois après son 
centième anniversaire. 

Madame Bar fête ses 100 ans 

Le mardi 8 février la commune a fêté sa centenaire, 
entourée de ses enfants, de ses 2 amies centenaires, 
de Monsieur le maire et de l’adjointe aux affaires 
sociales.
Madame Bar est née dans le village du Madelmont, 
elle a été scolarisée à l’école libre de Naves rue de 
la Croix du Fraysse.
En 1945, elle se marie et donne naissance à 2 en-
fants Maurice et Françoise. En 1952 son mari décède 
accidentellement.
Elle va travailler à Paris et durant toute cette période 
elle revient régulièrement à Naves et s’intéresse à 
la vie de la commune. Elle a connu différents maires 
de la commune depuis le docteur Vidalin, Clément 
Pelissier, Pierre et Jean Pradoux, Marcel Estrade, 

Maurice (son fils), Alain Brette, Christophe Jerretie, 
Huguette Madelmont et pour sa 100ème année fera 
la connaissance d’Hervé Longy.  Aujourd’hui, elle vit 
paisiblement résidence des Arènes où nous comp-
tons maintenant 3 centenaires.
Nous souhaitons à Madame Bar de longues et 
douces années d’existence.

Plan canicule
Le plan canicule donne aux communes un certain nombre de responsabilités spé-
cifiques. Il précise l’importance de conduire une action concertée d’assistance et 
de soutien aux personnes âgées. Pour la commune, un repérage individuel des 
personnes à risque a été fait grâce au registre des personnes de plus de 75 ans. 
Les élus ont rendu visite aux personnes de plus de 75 ans et ont distribué une 
brochure de santé publique France précisant quels sont les effets de la chaleur et 
comment s’en protéger.
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Travaux sur la commune
Opération broyage reconduite

L’opération broyage des déchets verts par les 
agents des services techniques chez les parti-
culiers connaît un vif succès et va être perpé-
tuée deux fois par an, à l’automne et au prin-
temps. La prochaine séance est prévue du 25 
Octobre au 3 Novembre 2022. Si vous souhaitez 

en bénéficier, il faudrait vous inscrire d’ores et déjà, au secrétariat de la mairie.
Par ailleurs, les déchets verts doivent être regroupés dans un endroit facile-
ment accessible par le camion des services techniques. Enfin le diamètre de 
section des branches ne doit pas excéder 8 cm.

Signalisation Aire des gens du voyage

Afin de pouvoir indiquer l’aire d’accueil des gens du voyage à 
la Coutausse, les services techniques ont procédé à la signa-
létique de celle-ci.

Projet : liaison douce 

Une liaison douce, destinée aux piétons, aux vélos, aux modes de déplacement 
non motorisé permet dorénavant de relier Naves et Tulle sur une voirie partagée, 
en évitant les grands axes de communication.
Dans le sens Naves Tulle, elle démarre au chemin des Baladours, traverse la 
Départementale sur un passage protégé, emprunte le chemin aménagé par les 
services techniques au niveau  de l’ancienne déchèterie, passe au belvédère 
puis, en voirie partagée, emprunte la rue Victor Forot ; elle débouche au Haut 
Monteil . La zone actuellement balisée se termine à la Bastille ; Vous aurez ainsi 
parcouru  4,8 km sur un dénivelé de  200 m .
Une autre possibilité permettra de rejoindre l’Auzelou et le complexe sportif de 
Tulle après avoir parcouru 5,4 Km sur un dénivelé de 248 m. Cette jonction est en 
cours de finition.
À l’heure où ça chauffe pour la planète, où le prix des énergies explose, cette voie 
permettra de revoir nos modes de déplacement pour nos loisirs ou nos activités 
professionnelles.

Sécurisation route - marquage

Afin de sécuriser et de rendre à nouveau visible les carrefours et in-
tersections, une nouvelle matérialisation a été réalisée : carrefour des 
Horts, la Geneste, le Stade, les Récoltes Locales,...

Rénovation logements communaux

Depuis le 01 mars 2022, la commune a repris 
en gestion directe les logements. Certains 
ont nécessité un rafraîchissement (pose de 
toile et peinture des murs et plafonds).

Toilette sèche

Les services techniques ont réalisé un 
deuxième toilette sèche. Il a été instal-
lé au niveau de l’espace Laurent Lenoir.
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Travaux salle multi-activités

Les travaux de la salle du Pré Bourru avancent bon train. Les différents corps de métiers du bâtiment se succèdent, 
se croisent, s’entremêlent. Le placoplâtre est pratiquement fini, la pose du carrelage est en cours, la plomberie sa-
nitaire et l’électricité sont en phase de finition.  Le planning des travaux est respecté. Nous espérons réceptionner 
cette nouvelle salle rénovée pour le mois de décembre, conformément aux engagements pris.

L’école en travaux, suivi de chantier

La classe du CP accueillera les enfants dès 
la rentrée de Toussaint. Cette salle a été 
entièrement refaite : isolation, éclairage à 
led, changement des huisseries, création 
d’une seconde porte pour être conforme 
à la règlementation. Quant à la mise aux 
normes pour accueillir des personnes à 
mobilité réduite, la cage qui accueillera le 
monte-personnes n‘attend plus que de re-
cevoir l’équipement qui devrait être installé 
dans les prochains mois. Notre école aura 
ainsi terminé une tranche supplémentaire 
de sa rénovation, qui va nous occuper en-
core quelques années !

Investissement des Services Techniques

Finie l’épareuse (achetée en 2003) que nous pouvions suivre à la 
trace d’huile laissée sur la route, la commune vient d’acquérir une 
machine neuve pour entretenir les 63 km de routes et 15 km de 
chemins. Notons l’habileté des personnels des services techniques 
pour un entretien raisonné de nos voiries avec une passe en mai 
sur l’ensemble de la commune, suivie en moyenne de 3 passages 
(banquette et talus) à partir du mois de  septembre.
La commune vient de recevoir le tractopelle commandé il y a 20 
mois. Rappelons que le tractopelle datait de 2000, il était hors-ser-
vice depuis 2 ans. Les services techniques ont donc à cœur de 
rattraper le retard d’entretien en particulier sur les chemins ruraux. 
Toutefois, même sur les plus dégradés,  après l’intervention des 
services techniques,  les chemins ruraux ne peuvent pas être as-
similés à des routes, il est donc fortement recommandé de rouler 
avec des véhicules adaptés. 

Le prix de l'énergie s’envole

Pour les collectivités, en deux ans, le prix du gaz  aura quadruplé, celui de l’électricité aura triplé. Beaucoup de collec-
tivités s’interrogent sur le coût exorbitant mettant à mal leurs finances. Le mot sobriété investit dorénavant le lexique 
politique. Diverses études nous incitent à réduire l’éclairage public avec des chiffres éloquents : une coupure de 23h 
à 5h30 entraîne 58% d’économie.  
Qu’avons-nous fait à Naves ?
Depuis deux ans,  nous travaillons sur l’éclairage public. Depuis octobre 2020, dans les villages, les éclairages s’étei-
gnent de 23h à 6h30. Nous avons, depuis le mois de juillet 2022, éteint tous les lampadaires. Nous continuerons à 
réduire le temps d’éclairage.
Depuis deux ans, nous engageons des diagnostics énergétiques sur les bâtiments publics.
Depuis un an, des bâtiments se rénovent : l’école avec la première tranche de rénovation bénéficiant à la classe de 
CP, la salle multi-activités du Pré Bourru se rénove et va accueillir une centrale photovoltaïque citoyenne via la SCIC 
Centrales Villageoises Énergie Cœur de Corrèze. 
Ces efforts seront-ils suffisants ? C’est sans aucun doute une première étape qui devra être accompagnée d’autres ac-
tions si nous voulons que notre commune puisse garder des marges de manœuvre pour financer les investissements. 
Nous réfléchissons, avec la SEM ENEREZE à la mise en place d’un réseau de chaleur à base de biomasse (plaquettes 
bois).

classe de CP 



8 NAVES INFOS • NUMÉRO 113 • Octobre 2022

Vie de la Commune

Un compostage partagé 

Atlas de la biodiversité

Parce que la biodiversité est indispensable à la survie des 
espèces et notamment des êtres humains, à la prévention 
des pandémies, nous avons souhaité élaborer un atlas de 
biodiversité.
Grâce à une subvention de l’OFB, l’office français de la bio-
diversité, obtenue lors d’un appel à projet dont nous avons 
été lauréats, nous allons pouvoir financer cette action.
L’objectif d’un atlas est de faire un inventaire des espèces 
et de leurs habitats, de sensibiliser les citoyens, grand pu-
blic et les plus jeunes par des animations, des sciences 
participatives et de créer un outil cartographique et péda-
gogique pérenne. Les étudiants des lycées agricoles, les 
scolaires de l’école de Naves seront impliqués dans cette 
aventure. Tous les Navarois pourront aussi participer à ces 
actions et profiter de sorties nature animées par des asso-
ciations naturalistes. Une conférence sur les abeilles sau-
vages est d’ores et déjà envisagée.
Une réunion publique va être organisée afin d’exposer ce 

projet, préciser son calendrier et montrer comment nous 
allons pouvoir interagir.
Vous pourrez ainsi prendre la mesure de cette action et voir 
comment vous intégrer à cette aventure en la partageant 
aussi avec vos enfants, en leur permettant de découvrir la 
faune sauvage à côté de leur maison.
Alors, retenez cette date et participez à cette réunion pu-
blique, le Samedi 3 Décembre  à 10 h 30 à la salle des 
mariages.

Voilà maintenant six mois que la Commune de Naves en 
partenariat avec le service déchets de Tulle Agglo a mis 
en place un site de compostage partagé en centre bourg. 
Et ceci, grâce au dévouement de la maître composteure 
Amandine Dewaele et de plusieurs Navarois bénévoles 
qui ont donné de leur temps pour faire une formation et 
pour tenir des permanences au site des Collemboles, quel 
que soit le temps. Les services techniques ont également 
œuvré à la création de cet espace ; il a bénéficié aussi de 
l’accompagnement de Karine Henrion de l’Agglo.
Cette opération a permis de traiter en six mois une grande 
quantité de bio déchets, ainsi détournés facilement de la 
poubelle d’ordures ménagères.
Des animations ont eu lieu notamment la création d’une 
lasagne sur le site. 
Quand on sait que ces bio déchets représentent 30% de 
la poubelle d’ordures ménagères et qu’ils permettent de 
fabriquer par leur recyclage un engrais naturel, on ne peut 
que se réjouir d’une telle action. La cantine scolaire en bé-
néficie désormais.
À l’heure où la réforme de collecte des déchets va nous 
conduire à réduire notre poubelle noire en augmentant le 
tri et en recyclant nos déchets verts par des paiements 
de taxe différenciée selon la quantité de déchets jetés, le 
compostage va s’imposer à nous et ceci aussi dans l’inté-
rêt de la planète.
Quelques changements vont être initiés dans le fonction-
nement du site, car le but est que chacun puisse avoir ac-
cès plus facilement à ce composteur, avec davantage de 
liberté pour  déposer ses déchets organiques, en ayant la 
connaissance de son fonctionnement, élément  indispen-
sable à la réussite du compost.

Il sera désormais en accès 
libre. 
La permanence  du mer-
credi va être supprimée  ; 
il restera donc celle du sa-
medi de 11h à 12h.
Pour une première partici-
pation à ce site de com-
postage, il conviendra de 
vous rendre à cette per-
manence où vous seront 
fournis un kit avec un bio-
seau, une charte, un livret 
sur le compostage et un 
quiz.
Dès lors, vous pourrez dé-
poser vos déchets verts 
lorsque vous le souhaite-
rez.
Des conseils pourront 
vous être fournis par les référents lors de leur permanence.

Enfin une page facebook a été créée : www.facebook.
com/lescollembolesnaves

Vous y trouverez les actions menées par les bénévoles, 
mais pourrez aussi obtenir des réponses à vos question-
nements. Alors, si vous n’avez pas la possibilité de recycler 
vos déchets organiques chez vous, n’hésitez pas, le site des 
collemboles vous attend sur l’esplanade Joséphine Baker.

Mail : lescollemboles@gmail.com
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Vie de la Commune

Les news de la médiathèque

Inaugurée le 22 
juin, la maison 
du Patrimoine 
a été ouverte 
tout l’été de 
14h à 18h, tous 
les jours sauf le 
lundi, jusqu’aux 

journées du patrimoine. Elle a reçu la visite 
de 850 personnes.
Cela a permis de valider le principe d’ouver-
ture et de préparer l’année 2023.
La Maison du Patrimoine continue à être ou-
verte mais sur RDV.
Pour cela téléphoner au 06 87 34 72 68 ou au 
05 55 26 60 16.

Retour sur la saison passée :
4 expositions, une conférence sur la Guerre d’Espagne, des 
ateliers ainsi que des lectures avec l’école, la mise en place 
d’un coin ludothèque et le réaménagement du coin man-
ga, voilà les principales animations de la saison 2021/2022 ! 
Deux expositions ont eu un succès certain, celle sur la 
guerre d’Espagne et celle sur les tramways de la Corrèze 
et le P.O.C avec plus de cent visiteurs pour chaque exposi-
tion. Le coin ludothèque permet de passer une après-midi 
de jeu à la médiathèque ou bien d’emprunter les jeux. La 
collection manga prenant de l’importance il était urgent 
de réaménager le rayon manga, c’est chose faite avec une 
meilleure visibilité des différentes séries.

La saison 2022/2023 :
Depuis début septembre et jusqu’à début novembre, la 
médiathèque accueille une exposition de Mélanie Crozat 
sur la langue des signes. Au programme vont suivre une 

exposition sur « le Moyen-Âge, une histoire vivante », elle 
présentera une centaine d’objets reconstitués (vêtements, 
armement, mobilier,…). Nous connaissons tous le Moyen-
Âge par l’école bien sûr mais aussi via les films et séries. 
Malheureusement ces fictions en reflètent en rien cette 
période.
Au programme du printemps, « Histoire de Jouer », vous 
présentera des jeux des plus anciens jusqu’aux jeux actuels 
(jeux de  société, Warhammer, etc.). De nombreuses anima-
tions auront lieu : mini tournois de jeux anciens (échecs, 
alquerque), ateliers jeux de société animés par Guyajeux 
Tulle, démonstration de jeux d’histoire et fantastique avec 
le club de jeux du Maréchal Brune de Brive.
Pour suivre la médiathèque, les dernières nouveautés  
et les animations à suivre, rejoignez-nous sur facebook : 
https://www.facebook.com/mediathequenaves

 

La Maison du Patrimoine 

Quatre tonnes de 
pommes de terre ont été 
récoltées sur la ferme de 
Lestrade. Une dizaine de 
collectivités les ont d’ores 
et déjà réservées pour 
leur cantine. 
Cette ferme située dans 
le hameau de Lestrade 
est stockée par la SAFER 
pour le compte de Tulle 

Agglo depuis l’automne 2020. Le groupe de travail, chargé de la pré-
figuration de ce tiers-lieu, voulait montrer qu’une production était 
possible. Grâce au travail conjoint du lycée agricole, de l’association 
FORET, de la CUMA, des services techniques de Naves, cette culture 
a été rendue possible. 
Le projet de Tulle Agglo est de créer un tiers-lieu agroécologique 
où se mêleront des activités de réinsertion, des activités pédago-
giques ainsi qu’un espace-test permettant à des porteurs de projets 
de se confronter aux réalités du maraîchage avant une installation. 

inaugurée
Lestrade : 4 tonnes récoltées
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Vie de la Commune

Collectif santé  Lagraulière, Naves et St-Clément

Une représentation réussie ! 

Le collectif santé LNSC est toujours en quête de perles rares pour améliorer 
l’offre de soins.
Avec les banderoles apposées à l’entrée des trois bourgs, d’autres actions 
ont été menées.

Outre les rencontres avec des internes, nous avons participé au premier 
forum santé du Limousin .
Nous avons élaboré, grâce à une action collective, un flyer qui est distribué 
dans diverses facultés de médecine, tourné une vidéo avec l’aide des plus 
jeunes.

Ces modes de communication essaient de mettre en avant l’attractivité de notre territoire, notre besoin en profes-
sionnels. Ils  proposent une alterna-
tive innovante pour la pratique des 
professionnels.
Des interviews ont été réalisées 
avec FR3 dont une en septembre.
Enfin, nous tentons d’organiser 
une journée d’accueil d’étudiants 
en leur faisant découvrir notre ter-
ritoire et ses capacités de travail, 
mais aussi de loisirs.
Vous pouvez apporter votre contri-
bution à nos actions, en diffusant 
nos flyers et surtout en partageant 
la vidéo. Le bouche à oreille restant 
un moyen de faire aboutir notre 
projet qui, nous vous le rappelons, 
est l’affaire de tous si l’on veut 
continuer à pouvoir se faire soigner 
sur nos communes.
Le lien de la vidéo
h t t p s : / / p l ay e r.v i m e o .co m /
video/726991280?h=044fc3c9f4 

Vous pouvez aussi rejoindre le 
collectif.
Ses coordonnées : 
collectifsantelnsc@gmail.com
Adresse : 
1 rue de l’hôtel de ville Naves
Cotisation : 10 Euros à l’année
facebook.com/CollectifSan-
teLNSC

La commune souhaite lancer des procédures d’évolution de son PLU (plan local d’urbanisme) sur l’année 
2023. Les personnes, qui auraient des demandes particulières, des projets qui nécessiteraient une évolu-
tion du PLU, sont encouragées à en faire la demande d’ici la fin d’année 2022.

Les demandes seront ensuite analysées par la commission d’élus concernée au regard des incidences 
qu’elles généreraient sur le Plan Local d’Urbanisme. Le but étant de faire des modifications à la marge 
sans remettre en cause le Projet d’Aménagement et de Développement Durable, qui nécessiterait alors une 
révision générale du document.

Les demandes sont à adresser par courrier à la mairie, à l’attention de Monsieur le Maire ou par mail à 
l’adresse suivante : mairiedenaves@gmail.com

Le PLU évolue
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Jean-Louis Chazaviel

Jean Louis est né le 29 sep-
tembre 1935 à Tulle, second 
d’une famille de 5 enfants.
Il est allé à l’école de Bar, 
proche de Vimbelle. Il n’y avait 
pas de transports scolaires à 
l’époque.
Il a passé le certificat d’études 
puis pris des cours par corres-
pondance tout en travaillant 

à l’atelier de saboterie de son père et à la petite ferme 
familiale.
Il est ensuite parti en Algérie pour son service militaire 
dont il est revenu meurtri mais vivant.
Dès son plus jeune âge, Jean-Louis a côtoyé la chose 
publique et l’intérêt général. Il était en effet le fils d’un 

patriarche de Vimbellle, déjà élu conseiller municipal 
avant lui, patriarche reconnu de ses voisins pour sa sa-
gesse, ses conseils, ses connaissances et son autorité.
C’est à Vimbelle que Jean-Louis s’est épanoui dans son 
métier d’artisan du bois et de la scierie.
Il s’est investi dans la vie municipale comme conseiller, 
puis adjoint auprès de Marcel Estrade.
Dans ses fonctions d’adjoint aux travaux,  il a accompa-
gné la transformation de la commune, l’implantation de 
la piscine, la construction d’une nouvelle école mater-
nelle, la création du lotissement de Faugères et l’arrivée 
de l’imprimerie du Corrézien, avec en continu la voirie 
communale et les bâtiments de notre commune.
Il a passé sa vie entière dans son village de Vimbelle 
où il a élevé ses 2 filles Isabelle et Françoise, avec son 
épouse Germaine. Passionné de tout ce qui concernait 
sa commune il s’y est intéressé jusqu’à sa mort.

Au revoir Jean-Louis Chazaviel et Jacqueline Salesse

Jacqueline Salesse

Jacqueline est née en 1927 à 
Paris. 
La famille s’installe à Tulle, 
au Pont de la Pierre, à la 
suite d’une mutation de son 
père, employé à la SNCF. Jac-
queline fréquente l’école de 
Laguenne, puis le lycée de 
jeunes filles de Tulle.
À la fin de la guerre, elle ob-
tient le brevet et intègre 
la manufacture d’armes de 
Tulle où elle effectuera toute 

sa carrière. Elle y rencontre Jean, dit Jeannot, qu’elle 
épouse en 1948. Ils ont deux enfants  : Françoise et Jean-
Jacques et habitent la maison familiale du Pont de Pey-
relevade de Naves.

Jacqueline, Jeannot et leurs amis créent un événement 
annuel local : « La Fête à Peyrelevade » qui dure une 
quinzaine d’années et rassemble de nombreux parti-
cipants. La convivialité et l’engagement de ce groupe 
d’amis crée ce moment de partage, mais c’est un inves-
tissement colossal. Jacqueline en est un des piliers et 
son engagement s’étend à sa commune de Naves où 
elle sera adjointe au maire de 1983 à 2001.
Elle ne s’en tient pas là et sera déléguée départemen-
tale de l’Éducation Nationale jusqu’en 2005 ainsi que 
membre de l’Instance de Coordination de l’Autonomie du 
Canton de Tulle Campagne Nord. Elle obtient la distinc-
tion de Chevalier de l’Ordre du Mérite pour l’ensemble 
de ses actions.
En 2012, elle perd Jeannot brutalement. Jacqueline af-
fronte ensuite la maladie et s’éteint le 5 août 2022 à 
l’EHPAD Sainte Élisabeth de Lyon, auprès de ses enfants.
Jacqueline, nous ne t’oublierons pas.

Les 12 et 19 juin 2022, se sont tenues les élections législatives. En corrèze, 
sur la première circonscription, 10 candidats étaients présents. Les trois 
premiers, avec un taux de participation de 58,34%, ont été  : Sandrine 
Deveaud (Nouvelle union populaire écologique et sociale) arrivée avec 
25,40% des voix; Françis Dubois (Les Républicains), arrivé avec 20,62% des 
voix et Christophe Jerretie  (Majorité présidentielle) avec 19,32%. Les deux 
premiers ont donc été mis en ballotage pour le second tour où Françis 
Dubois a été élu Député de la Corrèze avec 53,80% des voix. 

Résultats des législatives
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Vie Économique

Mathieu Duthin, 
nouveau directeur de l’Ephad

À 27 ans, Bastien Perez est originaire de la région Pari-
sienne. Il grandit du côté de Perpignan, à St Cyprien et 
obtient un CAP puis une mention complémentaire en pâ-
tisserie qu’il suit en apprentissage à Perpignan. Diplômé, 
il trouve un emploi en boulangerie puis intègre un restau-
rant en tant que pâtissier. « Le cuisinier étant parti, je l’ai 
remplacé au pied levé et cette expérience m’a fait tomber, 
pour mon plus grand plaisir, dans la cuisine. » Il intègre 
un restaurant saisonnier à St Cyprien durant 1 an et demi 
puis, poussé par une envie de changement, il quitte sa 
région pour la Corrèze de laquelle ses grands-parents ha-
bitent .  
« Le temps de gérer mon déménagement, j’ai trouvé un 
emploi à l’Auberge des Vieux Chênes à Malemort en tant 
que second de cuisine et pâtissier. » Il y restera trois ans 
avant que l’envie d’entreprendre, qu’il a toujours eue en 
tête, devienne un projet. Mettant en place sont projet, il 
travaille en tant que pâtissier chez Maison Julien à Tulle. 
Après une étude de marché, il décide de créer QG Street 
Food le 11 avril. Le concept : « cuisiner pour faire plaisir de 
manière nomade » lui permet de se rendre sur plusieurs 
communes et pour de nombreuses occasions.  Ce concept 
a tous les avantages », confie-t-il. 

Le temps de trouver un camion et de l’aménager avec son 
père, il déambule sur les routes corréziennes le 6 juin. Ses 
débuts sont prometteurs. « Je propose de la street food 
autour de burgers imaginés à partir de produits frais. Ma 
viande est 100% limousine, le pain fabriqué par un arti-
san boulanger. Je réalise mes sauces et bien entendu mes 
desserts. Les frites sont faites maison et cuites au gras 
de boeuf. » 
Afin d’offrir de la nouveauté, il a créé le burger du mo-
ment qui chaque mois, promet de nouvelles surprises 
gustatives dans un rayon de 20 km autour de Naves et 
pour les événementiels partout ailleurs. 

Contact : Tel : 06 02 44 56 59 www.facebook.com/le-
qgstreetfood

QG Street-food , 
un Food truck pour vous régaler

La Fondation Partage et 
Vie, reconnue d’utilité pu-
blique et à but non lucra-
tif, a recruté un nouveau 
directeur pour deux de ses 
structures corréziennes.
Mathieu Duthin est donc, 
depuis le 1er mars 2022, di-
recteur de l’EHPAD des jar-

dins de l’étang, et de la maison de retraite à domicile M@DO. 
Il a travaillé 3 ans en EHPAD, puis a dirigé un établissement 
dans le secteur du handicap durant les 3 dernières années, à 
Limoges.
Les premiers axes de travail de la Direction sont la dynami-
sation de la vie sociale, l’amélioration de la Qualité de Vie 
au Travail des salariés et la consolidation des liens avec les 
familles et les partenaires.
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Vie Économique

Philippe Jouvenel, 
entre abstraction et figuration

Corrézien d’origine, Philippe Marcillac-Jouvenel est né à 
Brive. Il vécut à Tulle avant de s’installer à Naves en 1985. 

Professionnellement, c’est aux PTT, puis à France Télécom 
et Orange qu’il fait carrière dans les services techniques. 
Mais c’est avec son crayon et son pinceau qu’il aime s’ex-
primer. « Autodidacte, je n’ai pas fréquenté d’école d’art 
mais me suis rapidement rapproché d’associations.Au  
Centre culturel de Tulle, vers 16 ans, je peignais mes pre-
mières toiles à la peinture à l’huile ». Après une pause 
liée à son activité professionnelle, il rejoint par la suite, la 
société artistique des PTT. Nous sommes alors à la fin des 
années 80. « À cette époque, j’ai fréquenté des ateliers mis 
en place à Paris et j’y ai rencontré de nombreux artistes 
professionnels, à Limoges j’ai aussi eu la chance d’échan-
ger avec des émailleurs sur cuivre. C’est une rencontre 
qui m’a amené à faire évoluer ma technique au moment 
où mes peintures réalistes s’approchaient de plus en plus 
d’un trompe-l’œil au point d’enfermer le spectateur dans 
le visuel. Or, je peins pour ceux qui regardent et cette si-
tuation, finalement, ne laissait plus assez de place ni au 
spectateur pour enrichir l’œuvre de son propre regard, 
ni à ma créativité. » C’est alors qu’il s’inspire de la tech-
nique du collage de papiers de soie aux vertus abstraites. 
Il décide de mêler avec délicatesse, le collage à la pein-
ture à l’huile réaliste. « Le papier me permet de créer des 
zones de couleurs abstraites. Je choisis les couleurs et les 
taches et libre au spectateur d’y voir un nuage ou un cou-

cher de soleil. J’y superpose 
des sujets figuratifs à la pein-
ture à l’huile. Reste au spec-
tateur à imaginer, à contex-
tualiser un coin de l’œuvre à 
sa guise, à son envie. Tout est 
minutieusement mesuré. Le 
collage est un travail très fin 
où les nuances de couleurs et les jeux de textures sont 
voués à laisser l’imagination raconter l’histoire tandis que 
les œuvres figuratives sont peintes dans un style parfois 
troublant puisque très réaliste. C’est ce juste milieu entre 
abstrait et réalisme qui est recherché. » 

Toujours lié au monde associatif, Philippe Marcillac-Jou-
venel est toujours adhérent à la société artistique des 
PTT mais également au Cercle des Arts Plastiques des Mo-
nédières et à la Galerie tulliste Corrèz’Art. « Cet été, j’ai 
exposé une vingtaine de peintures dans la petite chapelle 
du village abandonné de Clédat et, en fonction des ren-
contres, expose aux quatre 
coins du territoire. » 

Rens : http://philippemar-
cillac-jouvenel.over-blog.
com – Tel. 06 83 05 93 56

 

Dylan Pillot, 
Nouvel ostéopathe

Dylan a beaucoup bougé en 
France car son père travail-
lait dans l’armée de l’air. Né 
en Corse, il se dirige vers la 
Martinique puis Vélizy avant 
de s’installer à Villefranche-
sur-Mer, pour finalement ar-

river en Limousin à Bellac en 2006. Il suit un parcours scolaire 
Staps parcours Kiné sur Limoges. « J’ai pratiqué le rugby en 
parallèle, confie Dylan. À cause d’une blessure, j’ai dû redou-
bler et c’est une chance puisque j’ai pu rencontrer ma future 
compagne. » Ils partent tous les deux à Biarritz pour suivre 
leurs études en ostéopathie et réalisent leurs dernières an-
nées à Bordeaux. « Ma compagne étant originaire de Vigeois, 
aujourd’hui elle meme installée en ostéopathie dans sa com-
mune d’origine ainsi que sur celle de Laguenne sur avalouze, 
nous nous sommes installés en Corrèze l’été dernier ». Pour-
quoi Naves ? 

« L’été je travaillais à Faugeras dans le foyer d’accueil de per-
sonnes handicapées. Passant par Naves, j’ai posé quelques 
questions à ma collègue qui m’indiquait que la commune 
était dynamique. En parallèle, j’ai regardé s’il y avait de nom-
breux ostéopathes installés dans les alentours de Tulle. Je 
me suis rapidement aperçu que non. En fin de 3ème années 
d’études, je suis allé voir la Mairie fraîchement installée et 
était très bien accueilli. Il était impossible de m’installer dans 
un endroit où mon installation n’aurait pas été bien perçue. 
Ce ne fut pas le cas, bien au contraire, la Mairie m’a même 
aidé à trouver un local». Dylan est donc installé depuis le 18 
août. S’il s’occupe de tous les patients, il compte néanmoins 
se spécialiser. « Cette année, je vais suivre une formation à 
Paris en ostéo pédiatrique et obstétrique pour pouvoir m’oc-
cuper des nourrissons ainsi que des femmes enceintes pen-
dant et après leur grossesse. Dès l’an prochain, je suivrai une 
nouvelle formation en uro-gynécologie.»
7 la Route, 19460 Naves - Tel : 06 10 02 43 55
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Vie associative

La Navaroise a encore connu un franc succès !

La 9ème édition de La 
Navaroise s’est dé-
roulée le 4 septembre 
dernier et a connu un 
franc succès. Cette 
randonnée moto verte 
organisée par l’équipe 
de l’AMCV 19 a accueil-
li 250 motards pour 
découvrir les paysages 
du pays de Naves et 
ses environs. Pour 
cette occasion 90 km 
de chemins ont été 
nettoyés.
Les participants ont dû 
parcourir trois boucles 
distinctes d’environ 
40 km chacune permettant ainsi de varier les paysages et 
les difficultés.
Pour les plus téméraires, les organisateurs avaient concocté 
de belles surprises avec des secteurs de franchissements ou 
banderolé sur des terrains privés.
Tous les participants ont eu le droit à un « casse-croûte » sur 
le parcours puis à un repas le midi, servi par le restaurateur 
local l’Oustal.

Grâce à une organisa-
tion sans faille, l’AM-
CV19 a réussi son pari. 
Certains participants 
font jusqu’à 400 km 
pour venir découvrir le 
paysage corrézien.
Les motards ont énor-
mément apprécié 
cette édition : « C’est 
une rando super sym-
pa et conviviale, orga-
nisée par une équipe 
expérimentée. Elle est 
accessible à tous et 
c’est rare de trouver ce 
système de 3 boucles 
dans lesquelles nous 

trouvons des secteurs banderolés et du technique », nous 
explique un participant à son arrivée.
 
Le président, Julien Vernéjoux, est très fier de son équipe 
de l’AMCV 19 et remercie tous les bénévoles ainsi que les 
communes pour leur autorisation de passage, sans oublier 
les propriétaires des parcelles traversées.
Tous espèrent pouvoir organiser une nouvelle édition de « La 
Navaroise ».

Nav’Y Danse, bilan et perspectives

Bilan 2020/2022 :
Nous avons fait le choix des danses en 
ligne pendant 2 ans pour répondre aux 
contraintes imposées par la crise sani-
taire.

À la suite de l’Assemblée Générale qui 
s’est déroulée le 1 juillet 2022, où cha-
cun a pu s’exprimer, nous avons fait le 
choix d’un nouveau planning pour l’an-
née à venir.

Programme 2022/2023
Du 16 Septembre au 16 Décembre 2022 
(hors vacances scolaires) : Cours de 
Rock’n Roll 
Stage de Danse Bachata : le Samedi 07 
Janvier 2023
17h-18h : Débutant
19h-20h : Avancé
1 stage : 12€ - 2 stages : 20€
Du 13 Janvier au 31 Mars 2023 (hors vacances scolaires) : 

Cours de Bachata
Stage de Danse Cha-Cha : le Samedi 08 Avril 2023
17h-18h : Débutant
19h-20h : Avancé

1 stage : 12€ - 2 stages : 20€
Du 28 Avril au 30 Juin 2023 : Cours 
de Cha-Cha

- Lieu : salle polyvalente Naves
- Durée du cours de danse = 1h de 
19h à 20h (se présenter pour 18h45)
- Montant de la cotisation d’adhé-
sion à l’association = 15€/an
- Prix au cours : 6€/personne et 
mise en place d’une carte de fidéli-
té qui permet de régler 10 séances.

La reprise des cours s’est déroulée 
le vendredi 16 septembre 2022 sur 
le thème du Rock’n Roll.
Vous êtes Toutes et Tous les Bien-
venus. 

Plus d’info : 06 07 64 49 23 ou navydanse@gmail.com
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Vie associative

NSL RUGBY : c’est la rentrée !

Après le titre de Champion du Ter-
roir obtenu en avril dernier, la 1/2 
finale de Ligue Nouvelle Aquitaine 
et le quart de finale du Champion-
nat de France disputés en mai et 
juin 2022, NSL RUGBY repart pour 
une nouvelle saison que tout le 
monde espère aussi fructueuse.
Les séries traditionnelles (hon-
neur, promotion d’honneur, 1ère 

série,…) ayant définitivement disparu, NSL RUGBY est 
donc toujours engagé en Régionale 1, qui est désormais 
le dernier échelon régional, avant la Fédérale 3.

Les deux équipes NSL RUGBY joueront dans leurs poules 
2 respectives, en compagnie de Pompadour, Juillac-Ob-
jat, Varetz, Egletons, XV Haut Périgord, Terrasson, Mon-
tignac et Ras des 2 Vallées (Daglan-Cénac).

Des retrouvailles avec certains clubs et les perspec-
tives de derbys engagés dans une poule qui comprend 
4 équipes ayant pratiqué à l’échelon supérieur lors des 
dernières saisons.

Tout a très bien commencé pour NSL, puisque la ré-
serve, qui joue à XV cette saison, a remporté sa pre-
mière rencontre 8 à 0 et l’équipe fanion a fait de même 

avec 21 à 16 en déplacement à Daglan où, en fin de 
saison dernière, l’équipe première avait chuté.

Le recrutement d’inter saison a été particulièrement 
riche avec 14 mutations entrantes pour un seul départ. 
À noter aussi le retour à la compétition de 6 joueurs et 
même si quelques «anciens» ont décidé de prendre un 
peu de recul, c’est avec un effectif bien renforcé que 
NSL RUGBY entame cette saison 2022-2023.

Juniors et cadets, avec des effectifs modestes, ont éga-
lement retrouvé le chemin des stades et évolueront 
avec Tulle et Argentat au PARC ( Pôle Avenir Rugby Cor-
rèze ).

Les équipes NSL RUGBY ont besoin de votre soutien et 
vous retrouveront avec grand plaisir tout au long de 
l’année autour des stades de NAVES et LAGRAULIERE.
Quant aux fidèles dirigeants et bénévoles, ils vous pro-
poseront, 3 fois dans la saison, leurs pâtés de pommes 
de terres cuits au feu de bois. N’oubliez pas de com-
mander, si vous voulez être sûrs d’êtres servis.

Nous comptons sur vous !

Pour suivre l’actualité NSL RUGBY : https://www. av-
facebook.com/nslrugby/

18/09/2022 RAS 2 VALLEES N S L RUGBY 11/12/2022 N S L RUGBY (L) RAS 2 VALLEES

25/09/2022 08/01/2023

02/10/2022 N S L RUGBY (L) VARETZ 15/01/2023 VARETZ N S L RUGBY

16/10/2022 JUILLAC-OBJAT N S L RUGBY 29/01/2023 N S L RUGBY (N) JUILLAC-OBJAT

23/10/2022 N S L RUGBY (N) MONTIGNAC 05/02/2023 MONTIGNAC N S L RUGBY

06/11/2022 POMPADOUR N S L RUGBY 19/02/2023 N S L RUGBY (L) POMPADOUR

13/11/2022 N S L RUGBY (L) TERRASSON 05/03/2023 TERRASSON N S L RUGBY

27/11/2022 HAUT PERIGORD N S L RUGBY 12/03/2023 N S L RUGBY (N) HAUT PERIGORD

04/12/2022 N S L RUGBY (N) EGLETONS 26/03/2023 EGLETONS N S L RUGBY
(N) NAVES (L) LAGRAULIERE

N S L RUGBY - saison 2022-2023 - Régionale 1 Poule 2

EXEMPT EXEMPT
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Vie associative

Élan : vivre ensemble…

« Jouons collectif, soyons solidaires, collaborons avec in-
telligence, tout en tirant profit de nos différences et des 
forces de chacun » telle est la devise de l’association 
Elan qui œuvre dans la transmission de nombreuses va-
leurs…
C’est au cœur de la nature que le centre de loisirs de 
Lestrade, guidé par les pédagogies positives a accueilli 
pas moins de 165 enfants durant cet été 2022. Les en-
fants ont pu profiter d’un programme riche en partages 
et en découvertes, le tout animé par une équipe dyna-
mique et passionnée.
Un programme varié accompagné d’intervenants profes-

sionnels, des activités sportives et manuelles : golf, cou-
ture, VTT, tir à l’arc, papier marbré, origami, maquettes, 
sculpture et bien d’autres initiations pour nos jeunes 
vacanciers.
L’accent a été mis également sur des sorties locales 
afin de découvrir les richesses de la commune et de 
ses alentours : Maison du Patrimoine, ressourcerie du 
Carnyx, maison du papier et de l’imprimerie, maison de 
l’arbre…
Une rencontre intergénérationnelle (Ehpad, chas doré, 
instance de coordination) a également eu lieu ainsi que 
la visite des pompiers. 
De nombreux ateliers qui combinent à la fois apprentis-
sage du vivre ensemble et coopération ont pu aboutir 
grâce, entre autres, à un mini camp à Bugeat de 5 jours 
fort en souvenirs.
L’été s’est clôturé avec une exposition autour des émo-
tions et de la langue des signes, moment très apprécié 
par les enfants ainsi que par leurs familles.
Dès les prochaines vacances de la Toussaint découvrez 
des nouveaux projets avec notamment la construction 
d’une aire de jeux extérieure multifonctions ainsi qu’une 
balançoire inclusive.

Pour plus d’informations, un site internet est à votre 
disposition https://www.elan-naves-19.com/

Du Rugby pour tous ! 

Mercredi  21 septembre, les comités dépar-
tementaux de Rugby et de sport adapté 
de la Corrèze, en partenariat avec le club 
de Naves  ont organisé une journée « Dé-
couverte Rugby ». Une cinquantaine de 
sportifs, en situation de handicap, issus 
de 7 associations sportives de la Haute et 
Basse Corrèze ont découvert cette disci-
pline au-travers de 4 ateliers proposés le 
matin. L’après- midi, des matchs ont été 
organisés avec la participation de 6 licen-
ciés en U 14 de l’entente Naves-Lagrau-
lière-Seilhac qui ont guidé avec bienveil-

lance tous ces joueurs sur le terrain. Tous ont pu profiter de 2 meneurs de jeu d’exception puisque 2 joueurs du CAB 
ont participé avec gentillesse pour le bonheur de tous.
Avant le traditionnel goûter, de chaleureux remerciements ont été adressés aux organisateurs pour la réussite de 
cette belle journée, ainsi qu’aux jeunes de l’entente et aux joueurs du club emblématique de rugby corrézien, avec 
lesquels chacun s’est prêté à une séance photo.
« C’est bien ce que vous faites. Moi, si j’étais comme eux, j’aimerais qu’on m’organise des journées comme ça ! », dit 
un jeune licencié. 
Pari gagné ! Cette première journée est une réussite !
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Les amis de
la Vignotte

Le mois de Juin 
s’est terminé par 
un repas le 25 juin, 
auquel plusieurs 
adhérents ont par-

ticipé. Le club a été fermé du 5 juillet au 24 août. Ensuite 
nous avons repris notre train-train habituel. Le 9 Octobre 
2022, nous recommencerons nos repas autour de moules, 
pommes de terre rôties. Puis viendra notre traditionnel repas 
de Noel le 10 Décembre 2022, repas très attendu ! 
Les personnes désireuses d’adhérer au club sont les bienve-
nues. Pour rappel, le club est ouvert tous les mercredis de 14h 
a 17h, salle des Saint-Martial.

Vie associative

Les Chandarers du Pays de Naves

L’école de Naves et l’école 
de VTT ont fait leur rentrée 
pour le plus grand plaisir des 
enfants. 
Les liens entre les deux 
écoles sont l’apprentissage 
et le travail. L’acquisition de 
compétences scolaires ou 
extra scolaires s’exerce avec  
l’envie d’apprendre et de 
réussir.
Le peloton de nos jeunes cy-
clistes compte une quaran-
taine de participants.

Malgré un été chaud et sec, 
les ronces, les fougères et 
plantes vivaces ont trouvé de 
l’énergie et commencent à 

envahir nos chemins.
L’équipe de nettoyage a donc fait de nouveau vrombir 
débroussailleuses et tronçonneuses pour préparer les 
chemins de la randonnée.

Les tracés de la rando « les feuilles mortes » sont en 
effet terminés et de nombreuses surprises vous at-
tendent.
Cette année encore, vous cheminerez sur les sentiers 
balisés que vous empruntez avec le livret « balades en 
poche, les balades de Fanny », mais vous découvrirez 
des portions inédites et accessibles uniquement à l‘oc-
casion de la rando. Comme d’habitude, pain d’épices et 
boissons au ravitaillement agrémenteront votre jour-
née dans un décor automnal. 
À l’arrivée, comme pour tout événement sportif, on « re-
fait le match » avec des anecdotes portant sur le plaisir 
que chacun vient de vivre, en enjolivant et pourquoi 
pas en exagérant, tout en savourant son remontant li-
quide !
Inscrivez cette randonnée du 11 novembre sur votre 
agenda et « À bientôt » sur nos chemins !

Nous répondons à vos interrogations …..
mail : chandarers.naves@gmail.com
Site : http://www.chandarers.org
https://www.facebook.com/ChandarersNaves

Les actualités de la société de 
chasse

Le rendez-vous à ne pas manquer du 23 juil-
let 2022, traditionnel repas organisé en plein 
air sur l’esplanade Joséphine Baker a rencon-
tré encore une fois un vif succès.
Plus de 130 participants se sont retrouvés 
devant un menu des plus alléchants avec à 
la carte, bien entendu du gibier.

La société de chasse a participé le 28 août 
2022 au Forum des associations.

Une occasion de présen-
ter leurs activités et les 
démarches de préserva-
tion des aires naturelles 
et de gestion des es-
pèces.

Atelier Gym douce

L’association Siel Bleu propose sur la com-
mune un atelier de gym douce et d’équi-
libre à destination des retraités. La reprise 
des séances a eu lieu le 22 septembre 2022 
à raison d’une heure par semaine le Jeudi 
de 11h à 12h, dans la salle des Saint-Martial. Les personnes 
intéressées peuvent s’inscrire en s’adressant à la mairie 
(05 55 26 60 16) ou en venant directement à la rencontre 
de l’éducatrice, Bettina Carias un jeudi matin durant une 
séance de gym. Il y a encore de la place et on peut se 
joindre au groupe en cours de route. 
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Vie associative

Jumelage, une histoire et des projets

Voilà que les vieux démons qui ont 
hanté notre continent européen, 
semblent se réveiller à nouveau. 
Je parle là, et vous l’aurez compris, 
de la peste brune, de ces idées 
nauséabondes qui prétendent ré-
gler tous nos problèmes en nous 

repliant sur nous même, en stigmatisant l’autre, l’étranger. 
Camus nous avait pourtant mis en garde lorsqu’il disait 
« Faites attention, quand une démocratie est malade, le fas-
cisme vient à son chevet, mais ce n’est pas pour prendre de 
ses nouvelles. » De plus, la guerre est aux portes de l’Europe 
et menace l’équilibre si chèrement acquis durant les der-
nières décennies. 
Dans les années 50, au moment où naissait l’idée de la com-
munauté européenne, la première association de jumelage 
voyait le jour. Il s’agissait alors, pour Lucien Tharradin, maire 
de Montbéliard, ancien résistant et rescapé de Buchenwald, 
d’exorciser les démons de la seconde guerre mondiale. Au-
jourd’hui, cela semble loin de nous et l’idée d’une guerre 
avec l’Allemagne n’est plus d’actualité, pour autant nous 
avons choisi, dans la tradition du premier comité, de nous 
jumeler avec une ville de Bavières, Ornbau. Celle-ci compte 
aujourd’hui près de 2000 habitants. Elle possède, dans un 

environnement proche, l’équivalent de notre lycée agricole. 
Elle est pourvue aussi de quelques entreprises. 
Si cette idée de jumelage a vu le jour, c’est à l’initiative de 
la municipalité, dont quelques élus, aidés de bénévoles, ont 
brillamment organisé la première rencontre. En effet, nous 
avons reçu du 14 au 19 avril, quelques habitants d’Ornbau, lo-
gés chez les uns et les autres. Le séjour, dont l’organisation 
n’a jamais failli, ayant satisfait le groupe accueilli, tout au-
tant que celui accueillant, nous amena, très naturellement 
et fraternellement, à cette idée de jumelage. 
Aujourd’hui, l’association de jumelage Ornbau Naves, l’AJON, 
existe officiellement. Son but est de tisser des liens forts 
avec nos voisins, permettant ainsi aux jeunes élèves de 
l’école primaire de correspondre avec leurs homologues, 
mais aussi de générer des opportunités pour les plus grands 
de trouver des jobs d’été, ou de faire des stages de forma-
tion, et enfin, pour les adultes, d’organiser des rencontres en 
alternant les voyages entre les deux villes.
Vous voulez rejoindre l’AJON pour nous aider, nous apporter 
votre expertise ou tout simplement partager des moments 
de convivialité, rien de plus simple, le siège social est à la 
mairie. 
L’adresse mail est la suivante : ajon19460@gmail.
com.

À cause de la pandémie de COVID qui a chamboulé le monde 
entier, trois longues années se sont déjà écoulées depuis 
notre dernier spectacle cabaret « Famille, Embrouilles et 
Sable Fin », présenté fin 2019. C’est loin… Très loin…  Mais 
heureusement, pour continuer à fonctionner et patienter 
tout au long de cette drôle de période, notre association a 
su s’adapter à la situation en travaillant en effectif réduit. 

Ainsi, fin 2021 et début 2022, une partie de la troupe du Petit 
Cabaret a proposé neuf représentations de « Mariage pour 
tous. », une excellente pièce de théâtre de Régis le Guigot  
qui a rencontré un franc succès auprès du public, et dont 
nous sommes particulièrement fiers. 

 

Ensuite, en mai 2022, nous avons aussi eu le plaisir d’ac-
cueillir les jeunes comédiens de l’atelier théâtre du Lycée 
Edmond Perrier pour une représentation d’une pièce de 
leur création  « Marie B. : pensées et confidences d’une ly-

céenne »., qui a aussi rencontré un 
succès largement mérité auprès du 
public.

Mais à présent que la situation sa-
nitaire le permet, la troupe du Petit 
Cabaret au grand complet s’est re-
mise au travail pour préparer son nouveau spectacle : « PIER-
ROT ET LULU. » et aura l’immense joie de retrouver le public 
lors de cinq représentations dans la toute nouvelle salle po-
lyvalente de Naves :  
LES VENDREDI ET SAMEDI 27 ET 28 JANVIER 2023
LES VENDREDI, SAMEDI  ET DIMANCHE 03, 04 ET 05 FEVRIER 
2023.

La réservation des places se fera désormais en ligne sur le 
site du Petit Cabaret de Naves, fin 2022.
L’ouverture des réservations vous sera communiquée ulté-
rieurement, sur ce même site.

En attendant de vous retrouver, nous vous disons donc à très 
bientôt.

L’équipe du Petit Cabaret de Naves.
https://www.le-petit-cabaret-de-naves.net

Enfin de retour sur scène au grand complet début 2023 

&

AJON 
Association de jumelage 
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Vie associative

Rencontres et Dédicaces

Foire du livre « MILLE ET UNE PAGES »
Concours de nouvelles
Rencontres – Lectures – Conférences

C’est la rentrée pour tous et chaque auteur nous pro-
pose son dernier opus dont les bonnes pages annoncent 
les belles feuilles automnales. Nombre de ces auteurs 
reçoivent des louanges de la part des critiques, vous 
les retrouverez à la foire du livre « Mille et une pages », 
dimanche 5 août 2023.
Comme chaque année, cette manifestation sera précé-
dée de la conférence, avec Franck Bouysse et des ren-
contres en milieu scolaire.
En attendant ce jour, lectrices et lecteurs sont invités 
à s’imaginer auteur en participant au concours de nou-
velles.
Oui, vous aussi vous pouvez être édités si votre œuvre
est retenue par le jury présidé par Maylis Adhemmar, 
prix des lecteurs corréziens 2022 pour son roman « Bé-
nie soit Sixtine ».
« Embrasse-moi encore une fois, répond-elle, alors la 
mer cessera de monter » (phrase extraite de La Tris-
tesse des anges, de Jon Kalman Stefansson), chacun 
utilisera cette phrase dans son récit à sa convenance, 
au début, en conclusion ou au cœur de l’intrigue. N’hé-
sitez pas, construisez votre récit, biographique ou fictif, 
l’essentiel est de convaincre le jury.

Le règlement du concours est accessible sur le blog 
de l’association, www.foiredulivrenaves.over-blog.com , 
étant rappelé que les productions retenues par le jury 
feront l’objet d’une publication dans un ouvrage, « Com-
ment arrêter la mer ? », présenté à la foire du livre de 
Naves « Mille et une pages », dimanche 5 mars 2023.

c Inscription gratuite
c 10 pages maxi, police Times, caractère : 12…
c Date limite du concours: 30 décembre 2022
c Annonce des résultats :

à l'occasion de la Foire du livre de Naves, « Mille et une pages », organisée 
dimanche 5 mars 2023.

Plus d’informations sur le site

www.foiredulivrenaves.over-blog.com

Lecteur tu es, Ecrivain deviens, en participant au… 

Concours de Nouvelles
A partir de la phrase ci-dessous,

« Embrasse moi encore une fois, répond elle, alors la mer cessera « Embrasse moi encore une fois, répond elle, alors la mer cessera 
de monter. »de monter. »
La Tristesse des anges, de Jon Kalman Stefanson

Les auteurs sont invités à rédiger une nouvelle dont la phrase 
constitue un moment-clé du récit, 
liberté étant laissée de la mettre en introduction, en conclusion 
ou au cœur même de l'histoire.

Bilan positif pour les marchés de Pays !

La saison 2022 des Marchés de Pays est maintenant terminée, elle s’est déroulée sous une météo plus que clémente. 
Nous vous remercions d'être venus aussi nombreux, nous remercions aussi les bénévoles des associations qui ont 
œuvré pour vous faire passer un bel été.  Le prochain rendez-vous est le dimanche 18 Décembre pour le Marché de 
Noël qui aura lieu dans la nouvelle salle rénovée du Pré Bourru. 
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Enfance et Jeunesse

Rentrée : du changement dans les équipes

Des changements dans les équipes enseignante et com-
munale de l’école. 

Un mot de bienvenue pour Isabelle ROSA la nouvelle direc-
trice en charge du CE1 qui remplace Franck BOUILLAGUET 
parti à Marcillac-la-Croisille. Bienvenue également à Patricia 
DULAURENT et Sylvie DA COSTA, qui remplacent Louise et 
Isabelle, et à Léa RIGAUDIE-CROZAT en mission service ci-
vique pour une durée de huit mois.

D’autres changements sont prévus à la rentrée de Toussaint 
avec le départ à la retraite de Liliane CHAPOUX (ATSEM en 
PS de maternelle). Le remplacement s’effectuera en interne. 
Un poste se libèrera et nous sommes en recherche de can-
didat.e.s.
L’enseignante de CM1 a repris début octobre et celle de PS  
devrait reprendre rapidement, nous leur souhaitons bon cou-
rage. 

L’aide aux devoirs, victime de son succès

Depuis septembre 2020, l’aide aux devoirs est un service mis en place au sein de l’école les lundi, mardi, jeudi et vendredi de 
17h à 18h. Encadrée par Léa RIGAUDIE-CROZAT, volontaire en service civique, le nombre d’élèves depuis ce début d’année sco-
laire varie entre 20 et 25 ! Aussi, afin d’améliorer ce service gratuit qui rend service aux familles, la municipalité recherche 
des bénévoles qui pourraient donner un peu de leur temps pour accompagner Léa.
Un calendrier pourrait être géré avec Léa et Michel MERCKX afin que vous puissiez organiser votre présence, 1h ou plus par 
semaine, mois… Vous décidez du jour et de sa fréquence et sans obligation d’effectuer ce bénévolat toute l’année scolaire. 
Intéressé.e ? Contactez la mairie au 05.55.26.60.16 ou par mail mairiedenaves@gmail.com

La cantine à 1€, pour qui et pourquoi ?

Le dispositif national « Cantine à 1€ » comprenant une tarifi-
cation sociale et progressive de la cantine, sera mis en place 
à partir du 1er janvier 2023, sous réserve d’accord.

Cette nouvelle tarification a pour but de permettre aux 
élèves de familles défavorisées de « bien manger » avec un 
repas complet et équilibré et ainsi de réduire les inégalités 
depuis le plus jeune âge.
La municipalité a voté, lors du conseil municipal du 7 oc-
tobre 2022, trois tranches de tarification pour la cantine, en 
fonction des ressources (revenus et nombre d’enfants) ou 
quotient familial de la CAF (QF) soit 

Sur une année scolaire, votre enfant prend environ 136 
repas, ce qui ramènerait le coût annuel à 136€ au lieu de 
312,80€, soit une économie de près de 177€ et pour deux 
enfants, une économie d’environ 354€, pour les foyers aux 
plus bas revenus.
En contrepartie, la commune perçoit une subvention de 3€ 
pour tout repas de 1€  ou moins.

Sans maîtrise des coûts, l’inflation sur les produits alimen-
taires, selon l’INSEE, est de 12%.
Les élus ont fait le choix de conserver un coût de cantine, 
l’un des plus bas des communes environnantes, à 2,30€ à 
partir du 1er janvier 2023.

Quelques exemples de tarifications de cantine pour les com-
munes aux alentours de Naves : 
Commune 1 : 2,40€ / Commune 2 : 2,45€ / Communes 3 et 4 : 
2,50€ / Commune 5 : 2,75€ / Commune 6 : 2,90€ / Commune 
7 : 2,95€ 
Un formulaire à remplir vous sera communiqué prochaine-
ment et à renvoyer impérativement avant la date indiquée, 
accompagné de l’attestation de paiement mensuel ou de 
non-paiement de la CAF ou de votre avis d’impôt du foyer.
En cas de non-retour des documents, les repas vous seront 
facturés au coût de la 3ème tranche, soit 3,30€ à partir du 1er 
janvier 2023.

La périodicité de la facturation reste la même.
Cette tarification sera également appliquée aux repas du 
mercredi, la commune ne bénéficiant pas de la subvention 
de 3€ pour ce jour-là.

Vous pouvez inscrire votre enfant à tout moment à la can-
tine et ainsi il bénéficiera de repas cuisinés par le chef, 
Pierre DUMOND, avec des produits bio et locaux et à 1€, si 
votre foyer est concerné par la tranche de revenus inférieure 
ou égale à 1000€.
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Enfance et Jeunesse

Avec l’accord de l’équipe enseignante, la municipalité a 
proposé et remis un livret du civisme aux 75 élèves de 
CE2, CM1 et CM2, le jeudi 8 septembre. Le but de ce livret 
est de permettre aux élèves, citoyens en devenir avec des 
droits et des devoirs, de connaître, d’éveiller leur curiosité 
et de participer au bien vivre ensemble sur la commune 
de Naves. C’est en présence de certains ambassadeurs bé-
névoles, Céline Dias, directrice du centre de loisirs ELAN, 
Jacques Ceron en charge de la Maison du Patrimoine et 
d’élus que les élèves ont pu découvrir leur livret et le per-
sonnaliser à leur nom. 

Dix thèmes le composent : Droits de l’homme et du ci-
toyen, commune de Naves, devoir de mémoire, solidarité, 
environnement, protection du citoyen, alimentation et 
sport, culture, patrimoine, jumelage.
Vingt-trois ambassadeurs – douze élus et onze bénévoles 
– sont les relais de leurs sujets. Chaque thème est dé-
taillé. Un jeu détente (mots fléchés, rébus, jeu des diffé-
rences, questions-réponses,…) y est associé, permettant 
de rendre plus compréhensible et plus ludique le livret. 
En parallèle, chaque thème propose au moins un défi in-
dividuel, hors scolaire, ou un défi collectif à réaliser avec 
sa classe. Par exemple, sur le thème de la solidarité et du 
lien intergénérationnel, pour son défi individuel, le jeune 
citoyen pourra passer du temps un mercredi après-midi 
autour de jeux et d’un goûter avec les personnes âgées 

des Amis de la Vignotte. Pour le défi collectif, avec sa 
classe, organiser un tri de ses jouets et faire un don à la 
Ressourcerie du Carnyx. L’ambassadeur accompagnera le 
jeune citoyen et validera le défi.
Les ambassadeurs, représentants d’associations comme 
Rencontres et Dédicaces, l’Association de Jumelage Orn-
bau Naves (AJON), de bénévoles et d’élus ont également 
reçu un livret spécifique qui inclut les réponses aux dif-
férents jeux.

Pour les prochaines années, seuls les élèves de CE2 re-
cevront le livret et auront trois années pour réaliser au 
moins un défi dans au moins sept thèmes afin de recevoir 
à la fin de leur année scolaire de CM2 une récompense. 
Pour cette première édition, les élèves de CM1 et CM2 
auront respectivement deux ans et un an pour s’appro-
prier et réaliser un maximum de défis. Alors, pour les plus 
grands des élèves, participer à la cérémonie commémora-
tive du 11 novembre par la lecture d’une partie de texte ou 
simplement respecter ce temps de mémoire pourrait être 
un premier défi individuel. Les CM2, lisez au préalable le 
thème 3 « Devoir de mémoire » (pages 8 et 9 du livret), 
cherchez les mots cachés du jeu et venez le 11 novembre. 
Votre ambassadeur, Gérard Capel, validera votre défi.
Elève, parent, enseignant, bénévole, élu,… faisons en 
sorte que le bien vivre ensemble habite Naves !  

Pourquoi mettre vos enfants à l’école de Naves ? 

En scannant ce QR Code ou en allant sur la page, trouvez tous les services proposés pour vos enfants :
http://naves.agglo-tulle.fr/enfance-et-jeunesse/groupe-scolaire-marcel-estrade/vos-enfants-lecole-de-
naves

Un livret du civisme « Citoyenne, citoyen de Naves »

Remise des livrets aux 
classes de CM2, CM1 et 
CE2 (photos dans l’ordre 
d’apparition)
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Démocratie de secteurs

Réunions participatives : on fait le point ! 

Nous vous avions proposé des rencontres de secteur pour 
discuter et échanger avec vous sur les sujets importants 
de la commune. Nous avions choisi de découper la com-
mune en neuf secteurs pour permettre d’avoir un nombre 
de participants similaires. 
Vous avez été nombreux à venir échanger avec nous !  
Plus de 50 citoyens par réunions, plus de 500 personnes 
se sont déplacés de juin à octobre. Nous vous remercions 
toutes et tous pour votre participation, ainsi que les neufs 
personnes qui nous ont accueillis dans des « salles des 
fêtes de quartier » improvisées dans les granges. Des thé-
matiques communes comme l’offre de soins ou la mise 
en place de la future collecte des ordures ménagères ont 
été abordées, des sujets spécifiques au gré des réunions 
ont été développés. Des référents citoyens et élus doivent 

être les interlocuteurs privilégiés pour continuer à faire 
vivre cet exercice de démocratie participative et ainsi ré-
pondre le mieux possible à vos attentes. Une réunion de 
ces référents est prévu le 22 novembre 2022. D’ores et 
déjà,  nous vous donnons rendez-vous à l’année prochaine. 

# 8 - LES BRUYÈRES

# 9 - LE BOURG

Apéro
discussion 

#8#8

Nous venons à votre rencontre pour échanger 
le Jeudi 29 septembre à 19h

chez Brigitte Soulier / 15 Rue Baptiste Guillot 

Nous clôturerons par un moment de
convivialité, produits locaux au RDV 

Secteur 9

On t’attend!
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Tribune de la majorité

Tribunes

Chère Navaroises, cher Navarois, 

Après un été 2022 marqué par les nombreuses consé-
quences du réchauffement climatique, nous débutons 
une nouvelle année scolaire.

Le nombre d’enfants scolarisés est en baisse : l’équipe 
en place devra se montrer moins timorée envers l’ins-
pecteur d’académie pour trouver des remplaçants aux 
enseignants absents et conserver le même nombre de 
classes les années à venir. 

La ferme communautaire de Lestrade peine à recruter 
des néo-maraîchers, pire elle transforme la commune 
de Naves et ses employés en producteur de pommes de 
terre qui concurrence nos agriculteurs locaux. Est-ce le 
rôle attendu d’une commune ?

La publicité afin d’attirer de nouveaux médecins a eu 
pour le moment comme résultat des candidatures pour 
le moins farfelues. Pourquoi ne pas travailler avec les 
cabinets médicaux proches ?

La nouvelle Maison du Patrimoine a accueilli cet été 
près de 900 visiteurs : montrons-nous plus ambitieux en 
valorisant le mobilier archéologique de Tintignac en dor-
mance dans les entrepôts de l’INRAP, et en proposant 
des visites plus interactives et autonomes.

Notre territoire ne manque pas d’atouts : elle est un vé-
ritable support d’identité, garante de notre qualité de 
vie. Montrons-nous entreprenant pour construire notre 
attractivité !

La traditionnelle question en cette période : est-ce une 
bonne rentrée ?

Si j’étais Directeur Académique, je répondrais «oui». Pour-
tant des problèmes se posent encore.
Le 1er concerne les effectifs. À la rentrée avec 178 élèves, 
nous en perdons un par rapport à 2021.
Que faire pour conserver nos 8 postes, un enseignant par 
niveau, une situation assez rare pour une école rurale !
Notre école a des atouts comme une garderie à grande 
amplitude horaire, une cantine où on mange bien, une 
école qui fait peau neuve.
Contrairement aux affirmations de la tribune de l’oppo-
sition de sept 2021, je cite « … reprendre le programme 
pluriannuel de l’équipe précédente. Au final, nous avons 
perdu deux ans. »
Pendant ces années «perdues», nous aurons rénové 
la classe de CP et mis l’école aux normes d’accessibi-
lité pour les personnes à mobilité réduite. Trois autres 
tranches vont suivre, pour un montant subventionnable 
de 300 000 €.
Je compte sur toutes les bonnes volontés pour défendre 

le moment venu les 8 classes de notre école.
Un autre problème se pose avec le non-remplacement des 
enseignants en cas d’absence. Avec une situation déjà 
tendue dans une période normale, elle devient « explo-
sive  » en période de crise sanitaire : en 2021-2022, plus de 
20 journées d’absence sans remplacement !
Les parents souvent ont repris leur enfant, le matin, plu-
tôt que de laisser un CM1 pour une journée complète en 
maternelle !
On les comprend !

Et aussi l’étonnement des parents qui ont vu leur enfant, 
le jour de la rentrée pourtant inscrit en GS, être en classe 
avec les élèves de MS pour le reste de l’année.
L’explication est tout sauf pédagogique. Le ministre pré-
cédent avait décidé qu’en GS, le nombre d’enfants ne de-
vait pas dépasser 24, il y en aura 25 cette année !
Je finirai en souhaitant bon courage aux enseignantes, 
aux agents municipaux, aux parents et surtout aux en-
fants pour que cette année scolaire soit la meilleure pos-
sible.

Michel MERCKX

Tribune de l’opposition
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Naissances
• Chloé SAGE, le 4 avril 2022
• Louis BERTAUX-CHABLE, le 11 mai 
2022
• Lou LEULIER, née le 7 juin 2022
• Ariane LAGIER-HEMBERT, le 21 juillet 
2022
• Liria TATARI DAVID, née le 28 juillet 
2022
• Jad ZEKALMI, le 29 août 2022

Félicitations ! 

Mariages
• Louise CROVISIER et Gillian, Louise 
GREEN, le 22 juillet 2022            

• Bertin, Paul, Didier MEYNARD-
GUILLIEN et Marine, Isabelle, Eugénie 
BRUAS, le 19 août 2022
• Jean-Claude CUEILLE et Sylvie 
POMMIER, le 27 août 2022      

Tous nos voeux de bonheur !                                                                                              

Décès
• Jacqueline, Pierre, BORIE veuve 
BASSALER, le 13 mai 2022
• Marguerite, Antoinette LEYRIS veuve 
VERDIER, le 30 mai 2022
• Marie, Suzanne SOULIER veuve 
LEYRIS, le 4 juin 2022
• Jean, Wandlin LAUTH, le 3 juillet 2022

• Jean-Louis CHAZALVIEL, le 8 juillet 
2022
• Lucie, Jeanne PELISSIER veuve 
BASSALER, le 18 juillet 2022
• Raymonde, Irène FRAYSSE veuve 
TRIBOUT, le 22 juillet 2022
• Annie, Paulette GORSE divorcée 
GALATRY, le 28 juillet 2022
• Simone CHAZAL veuve MERCIER, le 5 
août 2022
• Jacqueline LAPPEREAU veuve 
SALESSE, le 5 août 2022
• André, Jean BOUILHAC, le 9 août 2022
• Monique BOUTEILLER veuve 
MARTINIE, le 16 août 2022
• Daniel, André, Marie BOUCHERAT, le 

17 août 2022
• Michel SAUCHET, le 18 août 2022
• Raymonde RATHONIE épouse 
SOULIER, le 26 août 2022
• Laurent, Arnaud, VALADE, le 2 
septembre 2022
• Andrée, Paulette FAUGERAS veuve 
LATOUR, le 7 septembre 2022
• Monique, Marie-Pierre BARRADE 
épouse CAMINADE, le 19 septembre 
2022
• René, Michel BOURROUX, le 26 
septembre 2022

Toutes nos condoléances et notre 
soutien en ces moments difficiles 



&

AJON 
Association de jumelage 


